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МОСКВА, 7 декабря. (ТАСС). Сегодня в Кремле начала ра
боту седьмая сессия Верховного Совета СССР шестого созыва.

На состоявшихся раздельных заседаниях Совета Союза и Со
вета Национальностей Верховного Совета СССР утверждена по
вестка дня сессии.

Депутаты обсудят три вопроса:
1. О государственном плане развития народного хозяйства 

СССР на 19 6 6  год;
2. О Государственном бюджете СССР на 19 6 6  год и об ис

полнении Государственного бюджета СССР за 19 6 4  год;

3. Об утверждении Указов Президиума Верховного Совета 

СССР.

У строителей Молдавской ГРЭС горячая пора. Начался предпусковой период на 
сооружении третьего энергоблока, который коллектив ударной комсомольской строй
ки обязался сдать в эксплуатацию на три месяца раньше намеченного срока.

НА СНИМКЕ: монтаж турбины третьего энергоблока. (Фотохроника ТАСС).
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6 декабря 1965 года состоялся Пленум Центрального 
Комитета КПСС.

Пленум заслушал и обсудил доклады заместителя Пред
седателя Совета Министров СССР, председателя Госплана

СССР тов. Н. К. Байбакова «0 народнохозяйственном плане 
СССР на 1966 год» и министра финансов СССР тов. 
В. Ф. Гарбузова «0 бюджете СССР на 1966 год».

В прениях выступили: т. т. В. П. Мжаванадзе—первый 
секретарь ЦК Компартии Грузии, В. С. Толстиков—первый 
секретарь Ленинградского обкома КПСС, А. П. Ляшко—

секретарь ЦК Компартии Украины, Б. П. Бещев— министр 
путей сообщения СССР, Т, Усубалиев-первый секретарь 
ЦК Компартии Киргизии, А. И. Струев—министр торговли 
СССР, В. И. Конотоп—первый секретарь Московского обко
ма КПСС, Б. Овезов—первый секретарь ЦК Компартии 
Туркменистана, В. Ф. Жигалин— министр тяжелого, энер
гетического и транспортного машиностроения СССР, А. И. 
Шибаев—первый секретарь Саратовского обкома КПСС.

В конце обсуждения указанных вопросов выступил Пер
вый секретарь ЦК КПСС тов. Л. И. Брежнев.

Пленум обсудил вопрос о преобразовании органов пар
тийно-государственного контроля в органы народного кон
троля. По этому вопросу сделал сообщение Первый секре
тарь ЦК КПСС тов. Л. И. Брежнев.

По обсужденным вопросам Пленум принял соответ
ствующие постановления.

Пленум избрал тов. В. В. Щербицкого кандидатом
в члены Президиума ЦК КПСС.

Пленум избрал тов. И. В. Капитонова секретарем
ЦК КПСС.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК КПСС,|  ПЕРВОГО СЕКРЕТАРЯ
ЦК КПСС тов. Л. И. БРЕЖНЕВАпринятое  6 д е к а б р я  1965 г ода

О ПЛАНЕ РАЗВИТИЯ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА СССР 
И ГОСУДАРСТВЕННОМ БЮДЖЕТЕ СССР НА 1 9 6 6 ГОД
! Одобрить в основном проекты йлана развития народного хозяйства СССР и Государственного бюджета СССР на 1966  год.
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК КПСС,  
принятое  6 д е к а б р я  1965 года  

О ПРЕОБРАЗОВАНИИ ОРГАНОВ ПАРТИЙНО ГОСУДАРСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ
Пленум ЦК КПСС отмечает, что органы партийно-государст

венного контроля провели значительную работу по проверке ис
полнения решений партии и, правительства, в борьбе за подъем 
социалистической экономики, укрепление государственной дис
циплины и привлечение к делу контроля широких масс коммуни
стов и беспартийных.

Е} целях широкого вовлечения трудящихся в дело проверки и 
контроля и повышения их роли в работе контрольных органов 
Пленум ЦК КПСС постановляет: преобразовать органы партий
но-государственного контроля в органы народного контроля, ко-

Щ Е Р Б И Ц К И Й
В л а д и м и р  В  а с и л ъ е в и ч t 

кандидат в члены Президиума ЦК КПСС
Родился в 1 9 1 8  году в семье ра

бочего, украинец. Член КПСС с 1941  
года. Образование высшее —  окон
чил Днепропетровский химико-техно
логический институт.

В 1 9 3 4  году инструктор райкома 
комсомола. По окончании института 
заместитель главного механика за
вода. Во время Великой Отечествен
ной войны служил в Советской Ар
мии. С 1 9 4 5  года на инженерно-тех
нических должностях в Днепродзер
жинске.

С 1 9 4 8  года находился на руково
дящей партийной работе в Днепро
петровской области: парторг ЦК

КПСС на Металлургическом заводе 
имени Дзержинского, секретарь 
Днепродзержинского горкома, секре
тарь Днепропетровского обкома пар
тии. С 1 9 5 7  года секретарь ЦК КИ 
Украины. С 1961 года председатель 
Совета Министров Украины. С 1 9 6 3  
года первый секретарь Днепропет
ровского обкома КП Украины, а с ок
тября 1 9 6 5  года вновь председатель 
Совета Министров Украины.

В 1 9 6 1 — 1 9 6 3  гг. был кандида
том в члены Президиума ЦК КПСС.

Депутат Верховного Совета СССР.
Награжден орденами и медалями 

Советского Союза.

торые должны являться одним из действенных средств партий и 
правительства по еще более широкому вовлечению народных 
масс в управление делами государства, обеспечению системати
ческой проверки исполнения директив партии и правительства 
советскими, хозяйственными и другими организациями, укреп
лению государственной дисциплины и социалистической закон
ности.

Совету Министров СССР в соответствии с настоящим поста
новлением утвердить положение об органах народного" контро
ля.

К А П И Т О Н О В
И в а н  В а с и л ь е в и ч , 

секретарь ЦК КПСС
Родился в 1 9 1 5  году в семье кре

стьянина, русский, член КПСС с 
1 9 3 9  года, образование высшее —  
окончил Московский институт инже
неров коммунального строительства.

С 1 9 3 8  года старший инженер, на
чальник строительного участка. С 
1 9 4 3  года находится на партийной 
и советской работе. Работал заведую
щим отделом, секретарем райкома 
партии, председателем исполкома 
районного Совета в Краснопреснен-

В Запорожье вошла в строй 
первая очередь завода железо
бетонных труб и опор линий 
электропередач. Проектная 

мощность первой и второй оче
редей предприятия — 48 ты
сяч нубометров специальных 
железобетонных изделий в год.

НА СНИМКЕ: готовая про
дукция завода — железобе
тонные трубы.

(Фотохроника ТАСС).

О

ском районе г. Москвы, секретарем 
Московского горкома и обкома КПСС. 
С 1 9 5 9  года первый секретарь Ива
новского обкома КПСС. С 1 9 6 4  года 
член Бюро ЦК КПСС по РСФСР, за
ведующий отделом партийных орга
нов ЦК КПСС по РСФСР, заведующий 
отделом организационно-партийной 
работы ЦК КПСС.

Депутат Верховного Совета СССР.
Награжден орденами и медалями 

Советского Союза.

Прием А. Н. Косыгиным 
Д. Р е с т о н а

6 декабря Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгин при
нял находящегося в Москве полити
ческого обозревателя газеты «Нью- 
Йорк тайме» Д. Рестона по его прось
бе. В беседе А. Н. Косыгин ответил 
на интересовавшие Д. Рестона воп
росы. На беседе присутствовал за
ведующий отделом печати МИД СССР 
Л. М. Замятин. (ТАСС).

Товарищи!
Позвольте .изложить нашу точку зрения по вопро

су о дальнейшем совершенствовании существующей 
системы контроля, которая имеет самую тесную и непо
средственную связь с нашим хозяйственным строи
тельством.

Вы знаете, что три года назад было принято реше
ние о создании комитета партийно-государственного 
контроля с соответствующими органами контроля на 
местах. . . ^

Опыт трехлетней работы органов, партийно-государ
ственного контроля показдл, °то они провели большую 
работу и оказали помощь партии и правительству в 
совершенствовании деятельности нашей экономики, го
сударственного и хозяйственного аппарата, вовлечении 
масс в управление всеми делами общества, привлечении 
к делу контроля широких масс коммунистов и беспар
тийных.

Члены ЦК знакомы с работой органов партийно-го
сударственного контроля, и я не буду приводить кон
кретных примеров и'х деятельности. Конечно, товарищи, 
это не значит, что в их р’ боте нет недостатков.

Наша советская система контроля —  самая демо
кратическая, подлинно народная система. В нашем со
циалистическом государстве все права, в том числе 
право контроля, принадлежат народу как единственно
му хозяину своей страны.

Контроль трудящихся распространяется, прежде 
всего, на основу основ —  хозяйственную жизнь, на 
область производства и распределения, на деятель
ность государственного аппарата. Это является одним 
из величайших, преимуществ, которые социализм пре 
доставляет трудящимся.

Советское государство кровно заинтересовано в об
щественном контроле. Чем больше людей будет привле
чено к участию в контроле, чем, следовательно,'боль
ше трудящихся будет привлечено к управлению госу
дарством, тем лучше будет работать наша государствен
ная система. '

Ведь наши органы контроля, работая под руковод
ством партии, являются в известной степени и шко
лой воспитания. Они прививают на практике совет
ским людям чувство хозяина страны, чувство высокой 
ответственности каждого гражданина за: дела всего об
щества.

Учитывая, что расширение общественной роли кон
троля будет новым серьезным шагом на пути всемер
ного развития социалистической демократии, пр мне
нию Президиума ЦК КПСС, целесообразно провести 
дальнейшее совершенствование существующей системы 
контроля.

Речь идет о том, чтобы систему партийно-государ
ственного контроля превратить в систему народного 
контроля. Это вытекает из указания В. И. Ленина о том 
что перед системой контроля в социалистическом госу 
дарстве стоит «цель: всю трудящуюся массу, и муж
чин и женщин особенно, провести через участие в ра
боче-крестьянской инспекции».

Программа КПСС, как известно, также требует соз
дания системы народного контроля, в котором государ
ственный контроль сочетался бы с общественными ин
спекциями на местах.

В связи с этим и возникает вопрос о названии орга
нов контроля. Сейчас органы контроля называются ор
ганами партийно-государственного контроля. Это не 
совсем точное название. Оно недостаточно полно отра
жает тот факт, что контроль в нашей стране являет
ся народным. Поэтому будет более правильно преобра
зовать эти органы и назвать их органами народного 
контроля.

Это будет на деле отражать существо деятельности 
органов контроля в нашей стране. В то же время это 
будет иметь большое политическое значение, поскольку 
это еще теснее сближает органы контроля с народом.

Органы народного контроля работают под руковод
ством партии и правительства. ЦК компартий союз
ных республик, крайкомы, обкомы, горкомы, райкомы 
партии должны повседневно заниматься деятельностью 
органов народного контроля, всемерно поддерживать их 
инициативу, рассматривать их как своих прямых по
мощников в борьбе за наше общее дело.

Что касается круга прав и обязанностей органов на
родного контроля, то будет, видимо, правильно, чтобы 
главным в их деятельности было оказание помощи пар
тии и государству в систематической проверке факти
ческого исполнения директив партии и правитель
ства, в дальнейшем совершенствовании руководства 
коммунистическим строительством, в борьбе за все
мерный подъем социалистической экономики, в соблю
дении государственной дисциплины и социалистиче
ской законности. Органы народного контроля должны 
активно поддерживать, поощрять и развивать все но
вое, передовое и прогрессивное в жизни нашего обще
ства, устранять вскрытые недостатки, добиваться, 
чтобы улучшалось общее положение дел, вести непри
миримую борьбу против бюрократизма и волокиты, оч
ковтирательства и бесхозяйственности.

Само собой разумеется, товарищи, что совершен
ствование контроля в стране, создание органов народ
ного контроля нисколько нс снимает ответственности со 
всех партийных комитетов и партийных организаций 
за контроль за исполнением директив партии и прави
тельства. Надо иметь в виду и то обстоятельство, что ор
ганы народного контроля не контролируют работу пар
тийных органов. Эта работа контролируется системой 
внутрипартийного контроля на основе Устава партии. 
Поэтому необходимо, чтобы активизировали свою рабо
ту и партийные комиссии, которые в соответствии с 
Уставом КПСС обязаны проверять соблюдение членами 
и кандидатами в члены КПСС партийной дисциплины, 
привлекать к ответственности коммунистов, виновных 
в нарушении Программы и Устава партии, партийной и 
государственной дисциплины, а также нарушителей 
партийной морали.

Исходя из изложенного, Президиум ЦК КПСС вносит 
на рассмотрение Пленума ЦК КПСС проект постанов
ления по этому вопросу.

Сообщение

Т А С С О завершении полета станции „Луна-8
Сегодня, 7 декабря 1 9 6 5  года, в 00  часов 51 минуту 30 секунд 

по московскому времени автоматическая станция «Луна-8" достиг
ла поверхности Луны в точке с координатами: 9 градусов 8 минут 
северной широты и минус 63 градуса 18 минут долготы.

При подлете станции к Луне была проведена комплексная провер

ка работы систем, обеспечивающих мягкую посадку. Проверка по
казала нормальную работу систем станции на. всех этапах прилу
нения, кроме, заключительного.

’ В результате полета станции «Луна-8» сделан дальнейший шаг 
к осуществлению мягкой посадки.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ :8  декабря 19 6 5  года \

Рассказы  о к о м м у н и с т а х

З Р Е Л О С Т Ь
Заснеженная аллея с белыми от изморози ветвями привела Вик

тора к памятнику В. И. Ленина.
«Быть коммунистом —  это быть бойцом за ленинские идеи»...
Кто это сказал? Ах, да! Снова ожили знакомые лица. Вот поднял

ся со стула заместитель начальника цеха Петр Сергеевич Колбас 
—  человек прямой, энергичный. Конечно, это были его слова. По- j 
том говорил старший мастер Валентин Николаевич Кладов. Сказал ! 
веско: знай, парень, звание коммуниста обязывает ко многому.

Виктор шел бодрой легкой походкой...
—  Валюша, поздравь! Меня только что приняли в партию.
—  Ты, кажется, чуточку даже подрос. Поздравляю!
Виктор снял рабочую куртку, долго мылся под краном и, поудоб- | 

ней усевшись на диван, взял на колени дочурку.
—  Слышь, Лариска, папка у тебя теперь партийный.
Вряд ли поняла она значение этого слова. Но, почувствовав об- ! 

щую радость семьи, ласково прижалась к отцовской щеке.
—  Ох, ты, неженка, —  произнес Виктор и почему-то живо ;

представил себя таким, как Лариска. !6
Тогда было суровое время. В крестьянскую избу деревни Альмя- j 

ково Первомайского района принес почтальон короткое извещение, j 
Мать назвала его непонятным для Виктора словом — «похорон- ! 
нал». Прижала детей и плакала горько, утирая слезы цветастым £ 
фартуком. Так узнал пятилетний Витя о случившемся горе: нет те- | 
перь у него отца. В семье он старший, надо присматривать за Егор- ; 
кой и Ниночкой. Они совсем несмышленыши...

Лариса будет жить по-другому. За ее неомраченную улыбку, за ; 
счастье отдали жизнь дедушка Иван и многие его боевые друзья. ; 
Нашу мирную жизнь охраняют теперь надежные стражи. В их ; 
числе был и Виктор. Он служил на Дальнем Востоке в войсках мор- £ 
ской авиации. Служил, как говорится, верой и правдой. Семейной j 
реликвией стали теперь благодарности, похвальный лист, нагруд- ; 
ный знак «Отличник ВВС».

После демобилизации В. Армянинов вернулся в Томск, окончил * 
здесь -второе профессионально-техническое училище, получил спе- £ 
циальность фрезеровщика третьего разряда.

Пришел он в ремонтно-механический цех Томского подшипнике- £ 
вого завода в зеленой военной гимнастерке. Словно на парад в ы -.,;  
шел. Мастер смены Овчаренко оглядел новичка с довольной улыб- ■ 
кой. На первой ступеньке и этого было достаточно. Дали станок и*£  
первый заказ —  совсем несложный, какой уже не раз приходилось ■ 
делать в училище. Видимо, опасались: а вдруг парень «запорет» ; 
деталь. Но сомнения вскоре рассеялись.

Как-то один из опытных фрезеровщиков заболел. А тут, как на • 
грех, поступил в цех сложный и срочный заказ.

—  Не дать ли его Армянинову? Может, справится. Парень, ви- ■
дать, старательный. ,

—  А что, пора испытать его...
Экзамен был выдержан блестяще. Тот же Овчаренко назвал Вик- ■ 

тора «золотыми руками». С тех пор и пошла гулять о нем добрая |  
слава: «лучший фрезеровщик», «одно слово —  ювелир», «автори- I 
тетный рабочий». Портрет его почти не сходит с Доски почета. Но ; 
заслуженная похвала не кружит голову. Виктор оставался по-преж- £ 
нему скромным и справедливым. Может быть, поэтому о нем гово- £ 
рят с особым, подчеркнутым уважением.

—  На этого человека я полагаюсь, как на себя, —  откровении- ! 
чает начальник цеха Евгений Романович Квятковский.

В цехе к этой доброй характеристике добавляют: это наш агита- ■ 
тор, наш профгрупорг.

В канун юбилея Советской власти Виктору Ивановичу присвой- j 
ли звание ударника коммунистического труда. Он вышел на демон- £ 
страцию разведчиком будущего. И вождь революции с поднятой в ! 
порыве рукой как бы приветствовал шеренги героев сегодняшнего j 
дня.

Л . К Л Е П Ц О В . £

Коллектив мастерской Зы
рянского объединения «Сель
хозтехника» несет трудовую 
вахту в честь XXIII съезда 
КПСС. Хороших успехов доби
ваются механизаторы, которые 
ремонтируют двигатели. Как 
правило, они ежедневно пере
выполняют нормы. Причем, ка
чество их работы — отличное. 
К слову сказать, механизаторы, 
которых вы видите на снимке, 
давно работают в одной группе, 
и в течение многих лет не было 
к ним ни одной претензии за 
качество работы.

НА СНИМКЕ (слева напра
во): механизаторы Н. П. Лашук, 
В. Н. Дмитриев, И. А. Дмитри
ев, старший группы — бригадир 
В. Г. Войтенко.

Фото Ф. ’Хитриневича.

В  Ц Е Х Е - Н О В Е Н Ь К И Й . . .
Сентябрьский Пленум ЦК КПСС 

открывает перед тружениками про
мышленности широкий простор для 
совершенствования производства, по
вышения его экономической эффек
тивности, достижения высокой рен
табельности. В нозых условиях 
предъявляются и новые требования 
к каждому' специалисту «— от рабоче
го до директора. Эффективными ме
тодами хозяйствования возможно ов
ладеть лишь тогда, когда каждый ра
ботник предприятия будет настойчиво 
расширять свои знания, повышать 
квалификацию. Важнейшее значение 
сейчас приобретают вопросы подго
товки рабочих самых массовых про
фессий.

Новая техника, как бы совершенна 
она ни была, не даст должной отдачи, 
если люди, обслуживающие эту тех
нику, не овладеют ею. Поэтому под
готовка квалифицированных кадров 
как главной производительной силы 
общества играет особую роль. Нель
зя забывать, что от уровня подготов
ки рабочих и систематического повы
шения их квалификации во многом 
зависит качество выпускаемой про
дукции. Существует прямая зависи
мость: чем выше производственная 
квалификация специалиста, тем более 
точные и сложные работы он может 
выполнять, и чем сложнее техника, 
тем более высокий уровень подготов
ки требуется от работника.

Квалифицированные кадры мас
совых профессий готовятся не только 
через систему профессионально-тех

нических училищ, но и самими пред
приятиями методом индивидуального 
и бригадного обучения. Причем, по
следним путем удовлетворяется бо
лее 8 5  процентов потребности пред
приятий в квалифицированной рабо
чей силе.

Однако нужно откровенно сказать 
о том, что этот метод подготовки спе
циалистов страдает крупными недо
статками.

Как правило, предприятия прини
мают лиц, не имеющих никакой спе

Будущий рабочий учится выпол
нять определенную производствен
ную операцию. Главная ставка дела
ется на сноровку, самые необходимые 
практические навыки. Умеешь мало- 
мальски справляться с операцией, об-: 
служиваешь станок —  и дело с кон
цом, получай разряд. И мало кто за
думывается о том, что современное 
высокопроизводительное оборудова
ние, новая техника, сложные техно
логические процессы все больше тре
буют от рядовых рабочих и основа

0  НЕКОТОРЫХ ПРОБЛЕМАХ ПОДГОТОВКИ 

М О Л О Д Ы Х  Р А Б О Ч И Х

циальной технической подготовки. В 
основном— это молодежь, которая по 
какой-либо причине не поступила в 
учебные заведения и поступает на 
работу до следующего учебного года. 
Среди поступающих на предприятия 
немало молодых людей, которые, не 
закончив общеобразовательной шко' 
лы, идут по настоянию родителей ра 
ботать, не имея твердого и ясного 
представления, кем они хотят стать.

На заводах организуются курсы 
специалистов различного профиля. 
Практические навыки в работе нович
ки приобретают в цехе: их закреп
ляют за рабочими высокой квалифи
кации. Но большинство обучающих 
не имеет должного образования и пе 
дагогических навыков.

Советчик и помощ ник
| £  НИГА — неразлучный спутник

1 советского человека. Где бы он 
ни был — в большом городе, далеком 
таежном поселке или в трудной экс
педиции, —  он нигде не расстается 
с ней.

В нашей области распространением 
литературы занимаются торговая 
сеть Облкниготорга, потребительская 
кооперация, орсы лесной промыш
ленности и «Союзпечать». 9 2 5  ста
ционарных магазинов, 91 киоск, 4 
народных книжных магазина, П) на
родных киосков, 26  школьных коопе
ративов несут книгу в массы. Толь
ко за 10 месяцев этого года населе
нию продано книг, газет, журналов, 
брошюр на три с лишним миллиона 
рублей. За это время трудящиеся об
ласти приобрели более 6 миллионов 
книг и брошюр, 123  миллиона эк
земпляров газет и журналов. 4 мил
лиона кнйг было выдано читателям 
массовыми библиотеками области.

Такая тяга к книге свидетельству
ет о небывалом духовном росте тру
дящихся.

Как же организована у нас торгов
ля книгой?

Хорошо распространяют литерату
ру, стремятся полнее удовлетворить 
запросы книголюбов коллективы 
книжного магазина Л! 1 г. Томска, 
библиотечного коллектора, Каргасок- 
ского, Первомайского и Томского рай
потребсоюзов, агентства «Союзпе
чати» Томского, Зырянского, Алек
сандровского, Бакчарского районов. 
Продажа книг на душу населения 
в области растет из года в год, осо
бенно в сельской местности.

В этом— заслуга не только работ
ников книжной торговли, но и боль
шой армии общественных распростра
нителей книги. Среди них— такие эн
тузиасты своего дела, как Галина 
Федоровна Афонина из с. Зоркаль- 
цева, Ольга Павловна Олофинская из

г. Асина, Мария Иосифовна Соцевич 
из с. Бакчара, Нина Васильевна Завь
ялова —  библиотекарь Озеринской 
библиотеки Колпашевского района, 
Лида Ромыщева— ученица 8-го клас
са Ново-Николаевской школы Аси- 
новского района и многие другие. 
Они несут на фермы, в дома колхоз
ников, рабочих и служащих новые 
книги.

Но в книлшой торговле еще много 
серьезных недостатков. В большинст
ве магазинов облкниготорга, облпот
ребсоюза и обллесурса относятся к 
распространению литературы как к 
нежелательной повинности. Хуже 
стал работать облкниготорг. Он не 
выполнил розничный план товарообо
рота за 10 месяцев. Дело в том, что 
здесь меньше стали привлекатьн к 
распространению книг обществен
ность,, не изучают .спрос читателей, 
не стремятся его удовлетворить.

В настоящее время в книготорго
вой сети заканчивается работа с те
матическими планами издания книг 
в 1 9 6 6  году. Прежде чем составить 
по этим планам заказы на новые 
книги, директора, заведующие отде
лами и продавцы магазинов ЖМ» 1 
и 7, библиотечного коллектора Том
ского книготорга советуются с акти
вом покупателей, учеными, специа
листами предприятий, общественны
ми организациями.

Но многие работники книжной тор
говли все еще определяют заказы на 
литературу «кабинетным путем», 
без совета с читателями. И как ре
зультат такого стиля работы —  от
сутствие нужной литературы в тор
говой сети.

Большинству райпотребсоюзов, ор- 
сов лесной промышленности и книж
ных магазинов системы облкниготор
га следует немедленно пересмотреть 
свои заказы на литературу и увели
чить требования на книги, пользую
щиеся большим спросом у покупате
лей.

V
В нашей области недостаточно ис

пользуются средства пропаганды и 
рекламы книги. Местное радио, рай
онные и многотиражные газеты нере
гулярно, а порой поверхностно зани
маются пропагандой книги и другой 
печатной продукции.

Следует значительно улучшить ра
боту отделов «Книга— почтой», а где 
их нет,— создать. Такие отделы дол
жны быть при каждом районном 
книжном магазине.

Заслуживает большого внимания, 
особенно в условиях нашей области, 
организация развозной торговли кни
гой. К распространению книг нужно 
привлечь работников сельских биб
лиотек, клубов, домов культуры, ки
нотеатров.
> , П. КУРЯТОВ,

начальник областного управле
ния по печати.

тельных теоретических знаний. А 
даже опытный станочник порой та
ких знаний не имеет. В итоге— под
готовка молодых страдает серьезней
шими недостатками.

В современных условиях обучение 
и подготовка квалифицированных 
кадров должны создавать возможно
сти и для их дальнейшей специали
зации. Без глубоких теоретических 
знаний этого добиться никак нельзя.

При индивидуально-бригадной под
готовке неправильно соотношение 
времени, отводимого на практиче
ские и теоретические занятия 
«Меньше теории, больше прак
тики», —  так рассуждают руко 
водители многих цехов и участ
ков. Программы, утвержденные Го
сударственным комитетом Совета Ми
нистров СССР по профессионально- 
техническому образованию, почти 
на всех томских заводах сокращены. 
Вместо 6 — 8 уч?т 1 — 2 месяца. Со
кращают сроки обучения по таким 
важным профессиям, как, например, 
резчик железа, выоивщик литья, чи
стильщик заготовок, маляр-пульве
ризаторщик, травильщик и другие. 
В связи с этим сокращается и про
грамма теоретического обучения.

Это не единственная причина со- 
кращения программ за счет теорети
ческой подготовки. Руководители 
предприятий жалуются, что велики 
накладные расходы, надо долго пла
тить ученические, а производитель
ность труда новичков низка... Вот 
так, жалея средства на высококачест
венную подготовку кадров, на пред
приятиях допускают серьезные 
пробелы в подготовке рабочих. 
Такая, с поззоления сказать, «эконо
мия» вряд ли терпима сейчас: ведь 
без квалифицированных специали
стов невозможно эффективно хозяй
ствовать.

Для повышения общего уровня 
квалификации рабочих целесообразно, 
на наш взгляд, предоставить пред
приятиям право присваивать квали

Ж  А
Хорошо работают в пищевом цехе Белоярского райпищекомбината, где мастером 

Семен Васильевич Чумерин, работницы К. Г. Зайцева, Е. А. Комарова, Е. И. Кол- 
пашникова и бригадир смены Е. П. Скрыпникова. Сейчас работники пищецеха, 
встав на трудовую вахту в честь XXIII съезда партии, обязались работать еще 
лучше, показывать образцы самоотверженного труда.

НА СНИМКЕ: бригадир смены Е. П. Скрыпникова и мастер цеха С. В. Чумерин.
Фото В. Ефименко.

фикационные разряды только в пре
делах 1 — 3 разрядов. Более высокие 
должны присваиваться специальными 
комиссиями, создаваемыми из пред
ставителей работников профтехобра
зования, предприятий и профсо
юзных органов. Обязательным ус
ловием для присвоения более вы
сокого разряда должно быть не толь
ко выполнение практической работы 
согласно тарифно-квалификационно
му справочнику, но и прохождение 
теоретического курса обучения на ве* 
чернем отделении или в сети курсо
вого обучения при профессионально- 
технических училищах. Только так 
будут предъявляться единые государ
ственные требования в определении 
квалификации рабочих.

Серьезный недостаток индивиду
ально-бригадного метода подготовки 
—  отсутствие ответственности уче
ников перед коллективом за бесплат
ное обучение. Есть положение об 
оплате труда учеников, но оно не 
стимулирует их закрепление на пред
приятии. Например, срок обучения 
токаря равен шести месяцам. Сей
час ученик, кроме ученических, по
лучает еще и зарплату за изготовлен
ную им продукцию. Уже через две 
недели новичок самостоятельно на
чинает изготавливать какие-то из
делия. Таким образом, в течение не
скольких месяцев ученик получает 
приличную зарплату, а когда оплата 
за ученичество снижается до 4 0 — 20  
процентов тарифа, заработок умень
шается, —  ученик увольняется и 
поступает на другое предприятие 
опять... учеником.

Видимо, настало время пересмот
реть существующие правила оплаты 
труда учеников. На период учениче- 
ства следует установить только по* 
временную оплату, а за изготовлен
ную продукцию никаких денег не 
платить. Неплохо ввести и такой по
рядок: обязать новичка отработать 
по данной предприятием профессии 
не менее двух лет с тем, чтобы воз
местить расходы на свое обучение. 
А при увольнении без уважительных 
причин удерживать за невыплачен
ные средства, потраченные на подго
товку новичка.

Действующее положение об оплате 
труда учеников отрйцательно влияет 
и на качество подготовки кадров. 
Ученик, независимо от того, сдал 
он на разряд или не сдал, продолжа
ет работать сдельно и получает день
ги за выполненную им работу. Зная 
об этом, он убежден, что его оставят 
в цехе даже в том случае, если он и 
не сдаст на рабочий разряд.

Начиная осваивать методы хозяй
ствования, одобренные сентябрьским 
Пленумом ЦК КПСС, важно на каж
дом . предприятии вскрыть упущения 
и промахи в экономической и техни
ческой подготовке кадров. Первей
шая задача хозяйственников, общест
венных организаций —  улучшить 
обучение новичков, резерва рабочего 
класса. От качества подготовки этого 
резерва зависит многое.

В. ЮЖАНИН,
старший преподаватель Томского
педагогического института.

В с т р е ч а  

с к а н д и д а т о м
Встреча с кандидатом в народ

ные судьи Кировского района 
г. Томска Л. Ф. Селивановой состоя
лась в клубе поселка Степановки. 
Лидия Фоминична рассказала из
бирателям о работе Кировского 
районного народного суда, призва
ла, в частности, беспощадно бо
роться с пьяницами, хулиганами. 
Избиратели поделились своими 
мнениями об улучшении культур
ного досуга и быта населения по
селка.

X

КОММУНИЗМ И ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС
Накануне Октября В. И. Ленин проро

чески указывал, что свержение буржуазии 
откроет возможность гигантского разви
тия производительных сил. «И, видя, как 
теперь уже капитализм невероятно задер
живав, это развитие, как многое можно 
было бы двинуть вперед на базе совре
менней, уже достигнутой, техники, мы 
вправе с полнейшей уверенностью ска
зать, что экспроприация капиталистов не
избежно даст гигантское развитие произ
водительных сил человеческого общества. 
Нр как скоро пойдет это развитие дальше, 
как скоро дойдет оно до разрыва с раз- 
делет ем труда, до уничтожения проти
воположности между умственным и фи
зическим трудом, до превращения труда 
в «первую жизненную потребность», это
го мы не знаем и знать не можем» (Соч., 
изд. 5, т. 33, стр 96).

С победой социализма в нашей стране 
предвиденное Лениным гигантское разви
тие ее производительных сил стало не
преложным фактом. Советская экономика 
выросла в огромную силу, и ей по плечу 
теперь самые сложные задачи, выдвину
тые Программой КПСС. Успехи, достиг
нутые в развитии производительных сил, 
служа, надежной стартовой площадкой 
для дальнейшего их гигантского роста, для 
создания материально-технической базы 
коммунизма. Достижение такой цели тре
бует не простого количественного подъ
ема экономики, а новой качественной сту
пени в ее развитии на основе быстрого 
технического прогресса.

Направляя усилия советского народа на 
создания мзтериально-технической базы 
коммунизма, КПСС в последнее время раз
работала конкретные, научно обоснован
ные мероприятия по дальнейшему подъ
ему народного хозяйства страны. В поста-

А. ЛЕОНТЬЕВ, 
член-корреспондент 

Академии, наук СССР

новлениях мартовского и сентябрьского 
(1965 год) Пленумов Центрального Коми
тета партии со всей силой указано на не
обходимость полной реализации преиму
ществ социализма в деле роста советской 
экономики, в удовлетворении материаль
ных и культурных потребностей народа.

Чтобы успешно решить эти задачи, 
КПСС творчески развивает ленинские 
принципы гозяйствования, обогащает их 
содержание на основе накопленного прак
тического опы-а, приспособляет методы 
их применения к новым требованиям эко
номического строительства. При этом пар
тия придает огромное значение созданию 
условий, наиболее благоприятных для ус
корения технического прогресса.

В решениях сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС подчеркивается необходимость со
ставления народнохозяйственных планов с 
полным учетом перспектив научно-техни
ческою гсогресса. Планы, построенные на 
•научной основе, с соблюдением экономи
ческих законов социализма, должны ба
зироваться на реальных и точных расче
тах. Новая система хозяйствования, как 
указывается в постановлении Пленума, 
имеет целью обеспечить повышение эф
фективности производства, рост произво
дительности груда, увеличение отдачи ка
питальных вложений и основных производ
ственных фондов, осуществление строжай
шего режима экономии, устранение изли
шеств v. непроизводительных расходов,

всемерное развитие творческой инициати
вы трудящихся.

Партия требует от работников промыш
ленности решительной борьбы за повыше
ние качества продукции.

***
Быстрый технический прогресс на базе 

орган .ческого соединения науки с произ
водством изменяет характер и облик всех 
видов производительной деятельности лю
дей. Решающее значение при этом имеют 
три взаимосвязанных процесса: полная
электрификация страны, комплексная ав
томатизация производственных процессов, 
химизация народного хозяйства. Это — 
главные русла, по которым стремительно 
несется поток нынешней научно-техниче
ской революции.

Социализм в состоянии реализовать без
граничные возможности, открываемые 
электрификацией. Еще в обстановке эко
номической разрухи, в которой Совет
ская страна оказалась в результате дли
тельной войны — сначала империалисти
ческой, а затем гражданской, В. И. Ленин 
сделал вывод: «Электрификация на почве 
совет»лге строя создаст окончательную 
победу основ коммунизма а нашей стра
не...» (Соч., изд. 5, г. 40, стр. 148). Эта 
Ленине ная формула содержит четкую про- 
граммч хозяйственного строительства.

Советский народ, идя к коммунизму, бо
рется за полное осуществление ленин
ской' программы, сплошной электрифика
ции страны. На нынешнем этапе наши на
роднохозяйственные планы предусматри
вают дальнейший быстрый рост энергети
ческих мощностей, увеличение выработки 
элекю-'Энергии, повышение энерговоору
женности 'руда, создание единой энерге
тической ' истемы СССР, существенные 
сдвиги г энергетическом балансе страны,

меры по электрификации не только про
мышленности, но и сельского хозяйства, 
транспорта, быта, освоение промышленно
го использования атомной, а в перспекти
ве — и термоядерной энергии.

В ускорении технического прогресса 
особую роль играет автоматизация, ох
ватывающая самый широкий круг отраслей 
народь ого хозяйства и производственных 
процессов. Она является естественным 
продолжением комплексной механизации. 
Вместе с тэм автоматизация знаменует 
принципиально новую ступень в развитии 
средств труда и во всем процессе расши
рения власти человеческого общества над 
природой.

При механизации на плечи машин пере
кладываются функции физического труда. 
В результате автоматизации машины, ме
ханизмы, счетнорешающие устройства все 
в большей мере выполняют не только 
функции физического, но и умственного 
труда.

Автоматизация производства представ
ляет собою новую историческую ступень 
повышения производительности труда, в 
полной мере характерную для социализма 
и коммунизма. Она открывает возмож
ность еще невиданного убыстрения тем
пов роста производительности труда, ин
тенсификации и ускорения производствен
ных процессов одновременно со всемер
ным облегчением труда. Но даже этим не 
исчерпывается значение автоматизации. 
Комплексная автоматизация, переход от 
автома-иэации отдельных процессов к ав
томатическим цехам и предприятиям со
здает материальную основу для коренных 
изменений в характере труда. На этой ос
нове произойдет сближение, а затем и пол
ное слияние труда сельскохозяйственного 
и индустриального, труда физического и 
умственного.

Создание производительных сил комму
нистического общества предполагает ши
рокую химизацию народного хозяйства. 
Еще Марке предвидел, что с накоплением 
научных знаний и прогрессом техники, по

мере овладения химическими методами и 
реакциями механическая технология бу
дет все больше дополняться и заменяться 
химической технологией. В современную 
эпоху этот процесс осуществляется с ог
ромном быстротой. Химия доставляет пред
меты с заранее заданными свойствами, 
она создает множество все более совер
шенных и дешевых средств производства и 
предметов потребления. Рост многочис
ленных отраслей химической промышлен
ности, внедрение химических процессов и 
применение химических продуктов в на
родном хозчйстве играют огромную роль 
в создании того изобилия жизненных благ, 
которое необходимо для коммунизма. 1

Борьба партии и советского народа за 
ускорение технического прогресса находит 
свое воплощение в прогрессивных сдвигах 
в структуре промышленного производства. 
Как укэзыв 1ется в постановлении сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС, в течение 
нынешней семилетки доля электроэнерге
тики, машиностроения и химической про
мышленности, то есть отраслей, обеспечи
вающих технический прогресс всего народ
ного хозяйства, возрастает с 27 до 35 про
центов.

Преимущества социализма в развитии 
науки и техники в настоящее время не 
только теоретически установлены, но и 
практически доказаны. С каждым днем 
они все убедительнее выступают перед 
глазами всего человечества. Особенно впе
чатляющим, но далеко не единственным 
свидетельством этого служат замечатель
ные достижения Советского Союза в за
воевании космического пространства. По
леты советских космонавтов, поразившие 
вес» мир, стали возможны благодаря тому, 
что СССР прочно занял передовые пози
ции в решающих областях современной 
науки и техники. Наши космические ко
рабли — это ярчайшее воплощение огром
ных достижений советской науки, сгустки 
самой совершенной, самой могучей тех
ники

Нэ нынешнем этапе борьбы за создание

материально-технической базы коммуниз
ма особое значение имеет ускоренное 
внедрение достижений науки и техники i 
производство. При этом речь идет о том) 
чтобы все усовершенствования техники и 
технологии производства приводили к по
вышению эффективности общественного 
производства. Надежным компасом для 
движения к этой цели служит точный эко
номический счет в народном хозяйстве и 
подлинный хозяйственный расчет на пред
приятиях. Создание отраслевых мини
стерств, проводящих единую техническую 
политику, усиление экономического сти
мулирования производства и расширение 
оперативно-хозяйственной самостоятельно
сти предприятия — все это призвано уб
рать преграды на пути внедрения новой, 
все более совершенной техники, обеспе
чить высокие темпы технического прогрес
са.

***
Строительство коммунистического обще

ства есть многогранный процесс, охваты
вающий все сферы общественной жизни, 
все стороны общественных отношений. По 
мере создания материально-технической 

базы коммунизма достигаются все новые 
и новые успехи в решении других экономи- 
че.-ких и социальных, политических и куль
турно бытовых задач построения комму
низма.

С быстрым ростом производительных 
сил общества будет происходить законо
мерный процесс перерастания социалисти
ческих производственных отношений в 
коммунистические. Гигантское облегчение 
трудег наряду с превращением всех его 
видов в подлинную творческую деятель
ности послужит почвой для радикальной 
перемены в отношении людей к нему. 
Труд все больше и больше будет стано
виться внутренней жизненной потребно
стью человека.

Технический прогресс составляет наря
ду е другими условиями основу для ус
пешного движения нашего общества к за
ветной цели — коммунизму,

f.
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Заколдованный круг
Наш северный маслозавод не так 

уж велик: плановая годовая выра
ботка масла составляет всего 54  
тонны. Но завод есть завод. Есть и 
своя небольшая партийная организа
ция. Всего пять коммунистов. Но за
бот у нас немало. На собраниях мы 
обсуждаем многие вопросы развития 
экономики предприятия. Но вот бе
да: как зайдет речь о рентабельно
сти производства, так словно попа
даем в какой-то заколдованный 
круг.

Известно, что работа любого мас
лозавода зависит от притока моло
ка. Есть молоко —  есть продукция, 
есть что и реализовать. Конечно, все 
это в пределах плана, А. вот в планах 
наших не сведены концы с концами. 
Возьмем задание по приему молока. 
Из года в год оно возрастает. В 
прошлом году планировали принять 
1 3 .2 5 0  центнеров, в этом году 
— 1 4 .7 8 0  центнеров. В то же время 
поголовье дойного стада не только 
не увеличилось, а в ряде хозяйств 
даже уменьшилось. В колхозе имени 
Ленина, например, сразу ликвидиро
вали 50 коров и вместо двухсот го
лов думают теперь держать всего 
полтораста. Возможно, этот ущерб 
будет восполнен за счет повышения 
надоев? Вряд ли. В районе всего два 
хозяйства справились с девятиме
сячным заданием по продаже молока. 
Не увеличивается его приток и от 
индивидуального сектора. Это замет
но даже по плановой статистике. В 
прошлом году предусматривалось 
принять от личных хозяйств • 900  
центнеров, в этом году— 5 0 0 , на бу
дущий год эта цифра снижается до 
2 0 0  центнеров.

Итак, парадокс. На производство 
плановых 54  тонн масла нам недо
стает даже тех 1 4 .7 8 0  центнеров 
молока, что предусмотрены планом. 
Где их взять? Проблема не из лег
ких, если учесть, что, кроме выра
ботки масла, мы должны еще вы
пускать цельномолочную продук
цию. И, конечно, эта продукция дли 
нас более выгодна. Она дает пред
приятию прибыль, тогда как на' про
изводстве масла мы несем убыток.

Однако не всегда цельномолочную 
и другую продукцию можно реализо
вать на месте. В этом году для ме
стных нужд мы получили право 
перерабатывать обрат на творог и 
сыр. Договорились с торгующими 
организациями района о количестве 
этой продукции, подготовили свое 
производство. Первая партия сыра 
и творога была раскуплена сравни
тельно быстро. А потом? Потом на
чались звонки, уговоры торговых 
работников: «Будьте добры, приез
жайте, берите»... Наконец, выдели
ли для продажи автолавку, постави
ли ее у  самых ворот завода. Только 
торгуйте. Но, как говорится, пороху 
хватило всего на неделю. Обраща
лись за помощью в райисполком, но 
так и осталась на складе тонна не
реализованного творога. В убыток 
влетели.

Рентабельность завода зависит от 
качества продукции. Мы должны да
вать по плану 95 процентов масла 
высшим сортом. Этот показатель на
ми достигнут. Но выпуск такой про
дукции сдерживается тем, что неко
торые хозяйства сдают масло-сы
рец далеко не высшего качества: 
то оно с дымком, то прогоркло. По 
этой причине головной завод только 
за квартал понес 16 тысяч рублей 
убытков.

Й еще об одном —  о транспорти
ровке самой продукции. В летнее 
Еремя сливочное масло иногда де
сятки дней лежит на пристанях, 
прежде чем попадет в трюм парохо
да. Качество масла, естественно, сни
жается. Другое дело, если бы оно 
было топленое. Часть его можно бы
ло бы по нарядам реализовать на ме
сте и тем самым избежать лишних 
перевозок. Но не тут-то было! Мы 
масло отправляем в Томск, а тор
гующие организации района то же

самое масло завозят обратно. Полу
чается нелепая карусель, тратятся 
лишние средства на транспортиров
ку.

Все эти нерешенные вопросы за
висят не от нас и часто сводят на 
нет усилия коммунистов завода, на
правленные на то, чтобы сделать 
свое предприятие рентабельным.

К. ЛУЙК,
заведующий производством 
Александровского головного 
маслозавода, член КПСС.

Т О Л Ь К О  
С Х О Р О Ш И М  
К А Ч Е С Т В О М

Мне и В. А. Захарову прав
ление артели поручило подго
товить к работе посевные при
цепные машины. За дело мы 
взялись с большим желанием. 
За короткое время отремонти
ровали большую часть прицеп
ных машин. На линейке готов
ности 4  зерновых сеялки, ку
курузосажалки, три культива
тора и два плуга. Остальной 
прицепной инвентарь —  два 
плуга, два лущильника и две 
сцепки думаем подготовить к 
2 5  декабря. Конечно, если бы 
технику мы ремонтировали в 
помещении, то дело бы у  нас 
подвигалось гораздо быстрее. 
Но такой мастерской у  нас по
ка нет.

Г. ДМИТРИЕВ, 
механизатор колхоза име
ни Фрунзе Зырянского 
района.

Н е хотим отставать от жизни
Ежегодно на наш завод «Сиб-

электромотор» поступает много 
нового оборудования. Электри
ки должны знакомиться с ним, 
быть готовыми к ремонту этих 
агрегатов. Но нам зачастую не 
хватает специальных знаний. 
Поэтому радостно встретили ра
бочие объявление о том, что с 
1 октября при профтехучилище 
№ 1 организованы курсы по
вышения квалификации элек
тромонтеров.

Конечно, все записались. Но 
то ли начальник цеха потерял 
список, то ли не хочет нас от
пускать на занятия, но факт та
ков: не учимся.

В наше время технического 
прогресса нельзя довольство
ваться минимумом знаний. 
Жаль, что этого не понимает 
администрация электроцеха.

Н. ЧЕСНОКОВ,
А. ВЛАСОВ, 

электрики завода «Сиб- 
электромотор».

С О О Б Щ Е Н И Я

Глазами покупателя

Гостиница-
в о р о т а

г о р о д а
Московский поезд прибывает 

в Томск около одиннадцати ча
сов вечера. Именно этим поез
дом 16 октября я приехала из 
Новосибирска.

Трудно сориентироваться в 
малознакомом городе ночью. Но 
все-таки мне и моим спутникам 
любезно помогли добраться до 
гостиницы «Сибирь». Настрое
ние было хорошее.

Испортил его своим бесцере
монным приемом швейцар В. А. 
Ганов. Захлопывая перед нами 
дверь, он заявил: «Мест нет, те
лефона нет, гостиница для при
езжих закрыта...».

Просьба впустить нас хотя бы 
в вестибюль, чтобы обогреться 
и позвонить в другую гостини
цу, не произвела на него ника
кого впечатления. Грубо отпих
нув нас, он наглухо закрыл 
дверь.

Мы остались на улице.
Правда, нам посчастливи

лось. С помощью отзывчивых 
томичей мы добрались до гости
ницы «Коммунальная» и устрои
лись там на ночь. Но первый 
прием оставил неприятное впе
чатление.

На следующий день состоял
ся разговор с заместителем ди
ректора гостиницы «Сибирь» 
Д. Е. Шупряковой, вежливой и 
предупредительной женщиной. 
Она принесла нам свои самые 
искренние извинения и пообе
щала разобраться.

Но на просьбу оставить наши 
пожелания в книге жалоб и 
предложений она ответила от
казом. Предлог прост и... нелеп: 
«Вы здесь не живете».

Что же получается? Хамство 
возможно, если оно допущено с 
посторонним. Но ведь я оказа
лась «посторонней» именно из- 
за этого самого хамства. Неуже
ли не заметила его и дежурный 
администратор К. А. Никифоро
ва?

В конце концов, речь идет не 
об отдельном случае. На карту 
ставится честь города... А она 
порой может быть нарушена по
добными, на первый взгляд, ме
лочами. Ведь персонал гостини
цы первым встречает приезже
го. От того, как он себя пове
дет. зависят и настроение, и 
впечатление, и условия для ра
боты гостей.

И. ЖУРАВЛЕВА,
доктор геолого-минералоги

ческих наук

В цехе №  2 Томского мано
метрового завода в числе пере
довиков производства по праву 
называют имя гибщика пружин 
гидравлических манометров Ан
дрея Васькина. Еще в начале 
этого года он выполнил лич
ную семилетку. XXIII съезд 
КПСС ударник коммунистиче
ского труда А. Васькин решил 
встретить досрочным выполне
нием плана первого квартала 
1966 года.

Фото С. Ланцмана,

Промышленно-продовольствен
ный магазин лцнейного орса, что 
находится на Вокзальной улице, 
вблизи станции Томск-Н, обслу
живает большой район. Он обес
печивает трудящихся шестнадца
ти железнодорожных служб и дру
гих предприятий города.

За последние десять лет, как 
свидетельствуют старожилы, ма
ло что изменилось в нем: те же 
прилавки, прежняя форма торгов
ли. Правда, убраны голландские 
печи и вместо них проведено во
дяное отопление. Освободившееся 
Место заняли два отдела, которые 
торгуют водкой, вином и папиро
сами.

Как правило, в магазине поку
пателей почти нет. Ассортимент 
продовольственных товаров здесь 
мал, редко бывают в продаже мя
со, колбаса, рыба, птица. Если за
хотел купить сахар или конфеты, 
— неси свою бумагу. В магазине по
стоянно висит объявление: «Бу
маги нет».

Бывает, появится что-нибудь 
«интересное»: сразу соберется 
очередь, но торгует один прода
вец. Покупатели нервничают. Вот 
тут-то продавец неожиданно объ
являет: «Ухожу сдавать деньги». 
Остальные ж е продавцы, а их в 
магазине девять, в это время не 
очень заняты. Но никто не подме
нит товарища.

Сдавать деньги уходят продав
цы и из других отделов. А разве 
нельзя сделать кассу, как это 
практикуется в других магазинах 
Томска? Искать дополнительную 
штатную единицу не нужно. Дей
ствительно, зачем в одном магази
не иметь два штучных отдела, 
которые торгуют водкой?

Не привился здесь прогрессив
ный метод торговли без продавца.

У этого магазина линейного ор
са есть два ларька. Торгуют они 
тем ж е и в те же часы. Зачем 
ларьки?

Для сравнения можно взять со
седние магазины, расположенные

в радиусе одного —  полутора 
километров от магазина линорса, 
куда вынуждены ходить за про
дуктами жители района.

Вот магазин № 9 горпищеторга 
по улице Пушкина. Как в нем 
уютно, чисто и красиво! Широ
кий выбор продовольственных то
варов, вежливые и приветливые 
продавцы. Их только двое. Но 
очередей нет. Диву даешься, как 
хорошо все организовано.

Продовольственный магазин 
№  75 горпищеторга находится 
рядом с птицекомбинатом. В нем 
тоже чисто и светло. И тоже лишь 
два продавца. Радует разнообразие 
продовольственных товаров.

Коллектив продовольственного 
магазина Ns 40 горпищеторга на 
Иркутском тракте может служить 

л примером добросовестного отно- I] 
^шения к делу.

В прошлые годы руководители 
линорса часто отчитывались на 
общих собраниях железнодорож
ников или на заседаниях партко
ма узла станции Томск-II. Теперь 
их отчеюв никто не ставит, так 
как партком и узловой местный 
комитет профсоюза упразднены. А 
руководители линорса не прислу
шиваются к запросам трудящихся, 
несколько лет не проводят конфе
ренций, встреч с покупателями, 
где бы они могли высказать свои 
пожелания и предложения.

Тяжелое положение на станции 
Томск-Ii создалось и в «ведомст
ве» общественного питания. Един
ственная столовая закрыта на ре
монт в апреле и до сих пор не 
отремонтирована. Нуждающихся 
в ней очень много: только желез
нодорожный техникум насчитыва
ет более пятисот учащихся. Плюс 
поездные бригады проводников, 
паровозников, кондукторов.

Но на трест столовых, ни Ле- 
чинский райисполком действенных 
мер не принимают.

Все это вызывает у населения 
справедливые нарекания,

К. ЧЕРЕПАНОВ.

М  М  Р У Б Е Ж А

Выступление 
В. Г о м у л к и  
н а  ш а х т е  

о щ е н и ц а »
ВАРШАВА. В Польше всту

пил в строй новый объект гор
нодобывающей промышленности 
— шахта «Мощеница», пе
редает агентство ПАП.

Угольная промышленность, 
сказал первый секретарь ЦК 
ПОРП В. Гомулка на встрече с 
коллективом шахты, после вой
ны значительно выросла. 
56 проц. добываемого в настоя
щее время каменного угля и 
96 проц. бурого угля дают шах
ты, построенные за последнее 
20-летие.

Потребности нашей метал
лургии, продолжал В. Гомулка, 
заставляют нас все еще импор
тировать значительное количе
ство коксующегося угля. В 
1901—65 гг. этот импорт соста
вит почти 5,6 млн. тонн — зна
чительно больше, чем в преды
дущей пятилетке. Поэтому кок
сующийся уголь с шахты «Мо
щеница» исключительно важен 
для нашей страны. В конце бу
дущей пятилетки мы сможем 
уже отказаться от импорта это
го вида угля.

Окончание чрезвычайной сессии 

совета министров ОАЕ

АДДИС-АБЕБА. Здесь закон
чилась чрезвычайная сессия 
совета министров Организации 
африканского единства (ОАЕ). 
В коммюнике, опубликован
ном по окончании сессии, 
говорится, что совет министров 
ОАЕ разработал «конкретные 
меры, которые позволят поло
жить конец незаконному южно
родезийскому режиму». В ком
мюнике осуждается попусти
тельская политика английского 
правительства по отношению к 
власти белого меньшинства в 
Южной Родезии. (ТАСС).

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. Новый швейный комбинат в городе Иростееве 
(Южная Моравия). Это предприятие—одно из крупнейших подобного 
рода в Европе. (Фото ЧТК—ТАСС).

СЕССИЯ НАРОДНОГО 
СОБРАНИЯ НРБ

СОФИЯ, 6 декабря. (ТАСС). 
Сегодня здесь открылась очеред
ная сессия Народного собрания 
Болгарии. На обсуждение сессии 
вынесены следующие вопросы: 
выборы председателя бюро На
родного собрания: законопроекты
о народнохозяйственном плане и о 
бюджете на 1966 год; об измене
нии закона о выборах в Народное 
собрание: утверждение ряда зако
нопроектов

С докладом о народнохозяйст
венном плане на 1966 год высту
пил председатель государственно
го комитета по планированию Апо
стол Пашев. Он подчеркнул, что 
болгарская промышленность вы
полнит и перевыполнит плановые 
задания текущего года. Промыш
ленная продукция увеличится по 
сравнению с 1964 годом на 13,3 
процента. Особенно большой рост 
отмечен в черной металлургии, хи
мической и каучуковой промыш
ленности, в строительстве и энер
гетике, а также в текстильной и 
пищевой промышленности.

Говоря о плане на 1966 год, 
докладчик подчеркнул, что быст
рое развитие производительных 
сил, расширение внешних эконо
мических связей, усовершенство

вание планирования и руководства 
народным хозяйством и материаль
ное стимулирование создают проч
ную основу для дальнейшего подъ
ема экономики страны. Как ожи
дается, национальный доход прев
зойдет уровень 1965 года на 9 про
центов. Вступят в строй новые 
производственные мощности. Зна
чительно увеличатся капиталовло
жения в народное хозяйство, воз
растут производительность труда, 
техническая оснащенность промыш
ленности, и сельского хозяйства. Ос
новные фонды страны возрастут 
на 9,1 процента, фонд потребле
ния — на 7 процентов. Производ
ство электроэнергии увеличится на
11,4 процента, продукция черной 
металлургии —- на 24,3 процента, 
химической и каучуковой промыш
ленности — на 15,1, машинострое
ния — на 18,2 процента и так да
лее.

В области сельского хозяйства 
план предусматривает увеличение 
сельскохозяйственного производ
ства по сравнению с нынешним го
дом на 10,7 процента. Большое 
внимание будет уделено дальней
шему строительству оросительных 
систем, увеличению производства 
удобрений и механизации сельско
хозяйственных работ.

К президентским выборам во Франции
ПАРИЖ, 6 декабря. (ТАСС). Ми

нистерство внутренних дел Фран
ции сообщило более полные данные 
о результатах президентских выбо
ров, в которых приняли участие 
французы, проживающие во Фран
ции, за границей, в заморских тер
риториях и департаментах, исключая 
Французскую Гвиану и Полинезию.

« Д Ж Е М И Н А Й - 7 »

продолжает полет

/

Д о б р о г о  пут и, д е т с к и й  с а д и к ...
Мы живем в поселке Боро- 

динске Бакчарского района — 
далеко от больших городов. Но 
приметы нового и удобства го
родского быта понемногу прихо
дят и к нам. Не можем не поде
литься, например, своей радостью: 
совсем недавно у нас открылся 
детский сад.

Конечно, в городе этим никого 
не удивишь — привыкли, счита
ют само собой разумеющимся, 
как трамвай, водопровод, поли
клиника. Но для нас, родителей- 
сельчан, дети которых не имели 
садика, это — настоящий празд
ник.

Возвращаются дети из садика 
веселые, чистые, довольные. Ста
раются сразу же поделиться свои
ми маленькими тайнами и радо
стями.

— А Роза Андреевна нам се
годня сказки читала. И потом мы 
вместе разучивали стишок... Мам, 
хочешь, расскажу?

— Я уже до шести и до десяти 
считать умею. Нас Лира Констан
тиновна научила. Сейчас сосчи
таю, сколько у тебя пуговиц на 
рубашке.

Моей дочери 5 лет. За то не- 
продолж»тельное время, которое 
они посещает садик, девочка не
узнаваемо изменилась. Стала вни
мательней, дисциплинированней, 
научилась считать и рисовать.

В воспитателях нашим ребятиш
кам пов.тзло. Их двое: Р, А. Ша-

гиахметова и Л. К. Данилкина. Обе 
молоды: им по восемнадцать. Обе 
окончили Томское педагогическое 
училище в этом году и приехали в 
Бородиной по распределению.

Не все было готово к их при
езду: помещение полностью не 
отремонтировано, мебель и иг
рушки не привезены. Вот и при
шлось девушкам самим завер
шать начатое. Но они не растеря
лись, достойно встретили первые 
трудности. Отправились в Бакчар,

за 110 километров, в Томск и все 
нужнее привезли.

Сейчас ритм работы садика на
лажен. Его посещают 25 детей. 
Вскоре появится возможность уве
личить число воспитанников.

Доброго пути тебе, детский са
дик! И вам, его рулевые, Роза 
Андреевна и Лира Константинов
на!

А. ЛАПУХИНА, 
секретарь Бородинского сель
совета Бакчарского района.

НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. (ТАСС). 
К 11 час 15 мин. по московскому 
времени американский космиче
ский корабль «Джеминай-7» совер
шил 23 оборота вокруг земного 
шара. Согласно программе полета, 
космонавты Ф. Борман и Дж. Ло
велл в это время отдыхали. Это 
первый полет по программе «Дже- 
минай», во время которого космо
навты могут отдыхать одновремен
но. Во всех предыдущих полетах 
один космонавт всегда бодрствовал.

Третий день полета американ
ских космонавтов будет насыщен 
различными медицинскими и тех
ническими экспериментами. Сразу 
после пробуждения в 16 час, 
15 мин. по московскому времени 
космонавт Дж. Ловелл должен 
снять свой космический костюм и 
в течение некоторого времени про
должать полет в одном комбинезо
не. Это будет первый эксперимент 
подобного рода в американских 
космических полетах. Как извест
но, три советских космонавта, со
вершившие в прошлом году полет 
на космическом корабле «Восход», 
были одеты в обычные костюмы.

Сегодня также будет сделана 
попытка осуществить телефонную 
связь с использованием лазера 
между кораблем «Джеминай-7» и 
наземной станцией слежения и свя
зи на Гавайских островах.

Космонавты Ф. Борман и 
Дж. Ловелл, согласно программе 
полета, будут наблюдать визуаль
но, а также проводить измерения 
в инфракрасных лучах во время 
запусков ракеты «Минитмен» с 
авиабазы Ванденберг в Калифор
нии и ракеты «Поларис» с подвод
ной лодки близ мыса Кеннеди.

В то время, как «Джеминай-7» 
успешно продолжает свой полет, 
на мысе Кеннеди идет подготовка 
космического корабля «Джеми- 
най-6», который предполагается за
пустить 13 декабря для осущест
вления маневра сближения с ко
раблем «Джеминай-7». Согласно 
заявлению руководителей програм
мы, подготовка корабля идет с опе
режением графика, и запуск, воз
можно, удастся осуществить 12 де
кабря.

*.*
НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. (ТАСС). 

Третий день продолжается полет 
космического корабля «Джеми- 
най-7» с космонавтами Борманом 
и Ловеллом.

В 19.16 по московскому времени 
«Джеминай-7» начал 29-й виток 
вокруг Земли и прошел 920 тыс. 
миль. По последним сообщениям,из 
космического центра в Хьюстоне, 
полет проходит нормально, состоя
ние космонавтов удовлетворитель
ное.

Законопроект о запрещении СКП
ХАРТУМ, 6 декабря. (ТАСС). 

Правительство Судана представи
ло на утверждение учредительного 
собрания законопроект о запреще
нии Суданской коммунистической 
партии.

В соответствии с этим законо
проектом все организации, «при
держивающиеся коммунистических 
принципов или идеологии», пред
лагается объявить вне закона и их 
деятельность запретить.

В случае одобрения законопроек
та в учредительном собрании депу
таты-коммунисты будут изгнаны из 
него. Газета, издаваемая судан
скими коммунистами, закрывается, 
а все оборудование конфискуется.

В законопроекте предусмотрено 
максимальное наказание за его на
рушение — пять лет лишения сво
боды.

Внесено в избирательные списки: 
28.865.991; приняли участие в голо
совании: 24.482.373 (84,8 процента); 
число действительных бюллетеней: 
24.230.841. Проголосовали за де Голч 
ля: 10.811.480 (44,61 процента), за' 
Миттерана—7.688. 105 (31,72 процент 
та), за Леканюэ—3.777.945 (15,59
процента), за Тиксье-Виньянкура r—i 
1.257.633 (5,20 процента), за Марси- 
ласи—416,521 (1,73 процента), за 
Барнкз—279.157 (1,15 процента).

Касавубу удалился в деревню
ЛОНДОН, 6 декабря. (ТАСС). 

В Леопольдвиле объявлено, что 
бывшему президенту Конго Жо
зефу Касавубу разрешили поки
нуть военный лагерь, где его дер
жали после путча, лишившего его 
власти.

Как передает корреспондент 
агентства Рейтер из Леопольдви
ля, один из помощников свергну
того президзнта заявил, что Каса
вубу вернулся в свою родную де
ревню. Он также сказал, что име
ются некоторые сомнения относи
тельно будущей политической 
карьеры Касавубу.

Возможно, что бывший прези
дент решит остаться работать на 
своей ферме в родной деревне, на
ходящейся в окрестностях города 
Бома, примерно в 500 километрах 
к юго-западу от Леопольдвиля.

Леопольдвильское радио переда
ло вчера телеграмму, которую Ка
савубу направил генералу Мобуту, 
свергнувшему его с поста главы 
конголезского государства и заняв
шему президентское кресло, кото
рое принадлежало Касавубу более 
пяти лет, В этой телеграмме уда
лившийся в деревню экс-президент 
благодарит Мобуту за хорошее об
ращение с ним и его семьей в то 
время, пока их держали в лагере 
для парашютистов под арестом.

В ы с т у п л е н и е  С у к а р н о
ДЖАКАРТА, 6 декабря. (ТАСС). Вы

ступая сегодня на открытии объединенной 
сессии руководства временного народного 
консультативно'»' конгресса, президент 
Сукарно заявил, что всякому, кто пытает
ся повернуть индонезийскую революцию 
вправо, придется иметь дело со всеми 
прогрессивными силами страны.

«Те, кто хотел бы заверить нас в том, 
что они левые, и в то же время аресто
вывает и бросает в тюрьмы тысячи лю
дей, — это фактически не левые, а, на
оборот, правые», — сказал Сукарно. Пре
зидент подчеркнул, что, принимая реше
ние о «движении 30 сентября», он будет 
следовать двум принципам: индонезий
ская революция должна оставаться левой, 
индонезийская тация должна быть еди
ной.

Ш К О Л Ь Н Ы Е  Э К З А М Е Н Ы ,  Г О Д  1 9 6 6 - И
Почти три с половиной миллиона 

насчитывает в Российской Федера
ции армия школьников-выпускников, 
которым через несколько месяцев 
предстоит держать государственные 
экзамены. На днях Министерство 
просвещения РСФСР утвердило ин
струкцию «О проведении выпускных 
экзаменов в школах РСФСР в 
1965—1966 учебном году». Коррес
пондент ТАСС попросил заместителя 
министра просвещения РСФСР М. П. 
Кашина рассказать о предстоящей 
экзаменационной сессии в выпускных 
классах.

— Школа республики, — сказал 
М. П. Кашин, — переживает своеоб
разный период Впервые в текущем 
году завершается, замыкаясь на 11-м 
классе, полный цикл обучения по. 
про:раммам, утвержденным в 1960 
году в связи с Законом о школе. Осо

бенность состоит и в том, что мы вы
пускаем летом этого года учащихся 
сразу двух классов — одиннадца
тых и десятых.

Теперь о самих экзаменах. Сохра
няется прежний их перечень за курс 
средней школы. Эго экзамены по се
ми предметам — по литературе (со
чинение). устные экзамены по алгеб
ре, геометрии, физике, химии, исто
рии СССР и обществоведению, иност
ранному языку.

Экзамены будут проводиться по 
единым билетам. Знания и десяти
классников и выпускников одиннад
цатых классов решено проверять по 
одним и .тем же билетам.

В этих классах будут предложены 
и единые темы сочинений. Экзамену
емому пfieдооваляется право выбора 
одной из трех тем: по литературе

XIX века, советской литературе ц 
свободная тема.

По сравнению с прошлым годом 
претерпели некоторые изменения би
леты по математике. В них не вклю
чены, например, такие темы, как гео
метрические преобразования, предел, 
производная синуса и косинуса. Но 
в шести билетах нашла отражение 
тема «Производная и ее применение 
к исследованию функции». Из биле
тов по геометрии чакже изъяты не
которые вопросы.

В восьмом классе, как и в прошлые 
годы, будут проведены четыре экза
мена: по русскому языку — письмен
ный (изложение) и устный, по мате
матике — письменный (по алгебре и 
арифметике) и устный (по геометрии 
и алгебре). В школах с преподава
нием ряда предметов на иностранном 
языке, кроме того, будет экзамен по

иностранному языку, а в 8-х классах 
нерусских школ — экзамен по род
ному языку (письменное изложе
ние).

Вопрос: В какие сроки состоятся 
экзамены?

— В десятых и одиннадцатых клас
сах экзамены проводятся одновремен
но с 1 по 27 июня включительно. Ве
черним и сменным школам разре
шается проводить их в два потока: 
первый — с 16 мая, второй — с 1 ию
ня, каждый поток в течение 20 дней.

В организацию экзаменационного 
процесса введено одно новшество. Де
ло в том, что в тех школах, где 
большое количество десятых и один
надцатых классов, трудно проводить 
экзамены в установленные сроки. По
этому школам с согласия местных ор
ганов народного образования разре
шается заканчивать учебные занятия

в 11-х классах 18 мая, а выпускные 
экзамены одиннадцатиклассников на
чинать 25 мая. В таких случаях де
сятиклассникам будут предложены 
другие варианты тем сочинений.

Восьмиклассники будут экзамено
ваться в те же сроки, что и раньше: 
с 1 по 11 июня включительно.

Вопрос: Будут ли выпускники иметь 
возможность ознакомиться с билета
ми заранее?

— Билеты за курс восьмилетней 
школы уже опубликованы в сборни
ке приказов и инструкций Мини
стерства просвещения РСФСР № 32 
за 1965 год. Публикуются и экзаме
национные билеты для выпускников 
10-х и 11-х классов.

В январе будущего года издатель
ство «Просвещение» выпустит билеты 
отдельными брошюрами.

( t a c o .
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Б а р ь е р  несовм ест им ост и  от ст упает

Быстро и четко обслуживают абонентов в Подгорнском узле связи 
Чаинского района телефонистки, ударники коммунистического труда 
Галина Беляева и Нина Кузнецова.

По итогам социалистического соревнования за десять месяцев они 
признаны лучщими по профессии.

НА СНИМКЕ: телефонистки Г. Беляева (на первом плане) и Н. Куз
нецова. , Фото В. Ефименко.

Школьная жизнь
1 / ОГО не увлекала, не звала 
** вдаль туристская тропа? 

Пусть по ней уже прошли мно
гие, но для каждого юного ту
риста она — нехоженая, он 
чувствует себя первооткрывате
лем.

Участие в походах и экскур
сиях по родному краю помога
ет ребятам не только стать здо
ровыми и силь
ными, но и учит 
преодо л е в  а т ь 
трудности, кре
пить дружбу, 
глубже познавать 
окру ж а ю щ ий 
мир.

Разве может 
кабинет или клас
сная комната за
менить ребенку 
живую природу?
Никакая речь 
учителя, даже прекрасного 

мастера своего дела, не срав
нится с простым показом того 
или иного явления или предме
та на производстве. Даже не
большие путешествия по свое
му краю, знакомящие школьни
ков с разными сторонами его 
жизни, способствуют познанию 
нашей Родины.

В пионерской организации 
имени В. И. Ленина сложилась 
определенная система турист
ской работы с пионерами и 
школьниками. Большое место в 
этой системе занимают всесо
юзные экспедиции пионеров И 
школьников, которые придал!) 
делам юных ленинцев общест
венную направленность и поли
тическую целеустремленность, 
помогли ликвидировать сезон
ность в туристской работе, при
влекли к их делам внимание об
щественных организаций и со
ветских учреждений.

Как известно, первая Всесо
юзная экспедиция 1956—-57 гг. 
была объявлена в честь 40-ле
тия Советской власти, вторая 
посвящалась сорокалетию Ле
нинского комсомола, третья бы
ла объявлена в честь 40-летия 
пионерской организации и чет
вертая — в 1963—1965 гг. По
следнюю озаглавили «По доро
гам семилетки». Она совпала с 
двумя юбилейными датами: 
95-летием со дня рождения 
В И. Ленина и 20-летием со 
дня Победы над гитлеровской 
Германией.

Более 50 тысяч школьников- 
туристов нашей области побыва
ли в походах по родному краю.

летку в действии, то, как выпол
няются заветы В. И. Ленина.

Пионеры прошли по парти
занским тропам родного края. 
Краеведы Первомайской сред
ней школы, Батуринской сред
ней школы собрали большой ма
териал о наших земляках — 
участниках гражданской и Ве
ликой Отечественной войн. В

Как-то в печати промелькнуло со
общение о том, что в Эквадоре была 
предпринята попытка пересадить тя
жело раненному моряку руку от тру
па, Однако через три недели подса
женную конечность пришлось ам
путировать.

Этот случай вспомнился мне пос
ле посещения лаборатории по пере
садке органов и тканей при I Мо
сковском медицинском институте 
имени Сеченова. В Советском Сою
зе многое делается в направлении 
реплантации (приживления) отторг
нутых конечностей. В прошлом году, 
например, удалось приживить одно
му из пострадавших кисть его собст
венной руки. Я знал также о блиста
тельных опытах Владимира Демихо- 
ва и поэтому не надеялся увидеть 
здесь новое. Однако мое мнение 
было скоро опровергнуто.

Пояснения давал заместитель за
ведующего лабораторией профес
сор Игорь Кирпатовский. Обход мы 
начали с «послеоперационной пала
ты».

Сейчас ^десь находятся собаки, и 
каждая из них — предмет гордости 
сотрудников лаборатории. Одной из 
собак на третьем месяце после рож
дения была перелита кровь от соба
ки-донора, а через два года была

как много новостроек! Возво
дятся животноводческие поме
щения, мастерские, гаражи, ра
стут новые школы, клубы, ясли. 
На поля, на фермы, на пред
приятия приходит новая совре
менная техника.

Школьники увидели не толь
ко новую технику, но и труд 
народа, занятого мирным строи-

школах оформлены уголки бое
вой славы.

Туристы прошли по маршру
ту Вороново — Халдеево — Ми
хайловна — Большежирово — 
Ново-Кусково (по следам парти
занского движения и коллекти
визации в теперешних Томском 
и Асйновском районах).

Юные туристы Беляйской 
средней школы Первомайского 
района вместе с директором 
школь! Ю. М. Клинковым со
вершили многодневный поход 
по Сибирскому тракту. Ребята 
познакомились с историей этого 
тракта, омытого в прошлом по; 
том и слезами. По этому тракту, 
звеня кандалами, прошли герой- 
декабристы. По нему проехал 
А. Н. Радищев. Твердо веря в 
прекрасное будущее, проследо
вал в Вилюйский острог Н. Г. 
Чернышевский. Безотрадное 
впечатление осталось у А. П. 
Чехова, проехавшего по этой до
роге в 90-х годах прошлого сто
летия и мечтавшего об иной 
жизни в этих краях.

Тысячи славных имен связа
ны с историей этой дороги, В 
1919 году Сибирский тракт 
озарился пламенем партизан
ской войны. По нему шли пар
тизаны, преследуя врага.

Более 600 километров прео 
долели пионеры. Они увидели 
дорогу, по которой сейчас мчат
ся грузовики, самосвалы, легко
вые автомашины.

Там, где еще недавно была 
лесная глушь, выросли новые 
рабочие поселки. В каждом кол
хозном селе немало новых доб
ротных жилых домов, шумят

своими глазами увидели семи- возле них молодые саженцы. А ду*«г

Жень-шень расцвел 
в Томске

30 октября в нашей газете бы
ла опубликована статья «Фаль
шивка чудо-корня». Отвечая на 
вопрос читательницы И. Коновало
вой, научный сотрудник ТГУ А. Т. 
Манеева рассказала о том, как от
личить настоящий росток жень
шеня от мнимого. Выступление 
заканчивалось так: «жень-шень в 
Сибири не растет. Любители пы
таются выращивать его в комна
те, но пока безуспешно».

Ло сих пор так и было, если не 
считать того, что в 1958 годи в 
Сибирском ботаническом сади чу
до-корень все же зацвел.

А в этом году пенсионерке Ма
рии Помпеевне Малышкиной уда- 
лбсь вырастить жень-шень на сво
ем мичуринском участке. Вот что 
она об этом рассказывает:

— Жень-шень 8 естественных
условиях растет в лесах Примор
ского края, под пологом широко
лиственных кедрово-еловых де
ревьев. Не переносит полуденных 
лучей солнца.

Все это я хорошо знала, когда 
просила старшего научного сотруд
ника Дальневосточного филиала 
Академии наук СССР 3. И. Гут- 
никову выслать мне семена корня 
жизни, ^Зинаида Ивановна не 
только выслала мне семена жень
шеня, но и подробную инструк
цию: где расположить опытный 
участок, как подготовить почву пе
ред посевом, оградить плантацию 
от палящих солнечных лучей и т. д.,

С тех пор прошло семь лет. Бы
ло много трудностей, неудач. Но 
вот корень жизни расцвел.

Жень-шень очень чувствителен 
к низким температурам. При 3—4 
градусах ниже нуля вся надзем
ная часть растения погибает. Зато 
корни, прикрытые перегноем, пре

красно переносят наши сибирские 
морозы.

Жень-шень — лекарственное ра
стение. И меня все время не поки
дает мысль о сибирских плантаци
ях этой культуры.

Хотелось бы, чтобы мои опы
ты продолжили садоводы-любите
ли и юннаты. У них для этого име
ются все условия. Необходимы 
лишь терпение, инициатива, на
стойчивость. Тем более, в послед
нее время найдены ускорители ро
ста жень-шеня (смотри «Комсо
мольскую правду» от 13 января 
этого года).

***
На снимке: «корень жизни» 

цветет в саду М. П. Малышки
ной.

Фото Ф. Шахова.

м ш ш

тельством.
Юные туристы Богашевской 

средней шполы вместе с препо
давателем географии А. Е. Ов
чинниковой собрали материалы 
о славных трудовых буднях со
ветских людей на строительстве 
железнодорожного моста через 
Чулым.

В походах по нашему краю 
отряды путешественников со

брали богатые материалы о пер
вых пионерах своего края, за
полнили новые страницы ле
тописи пионерской организации, 
собрали образцы полезных ис
копаемых, гербарии растений и 
коллекции насекомых.

Мною было встреч с героями 
Белиной Отечественной войны, 
бывшими фронтовиками, парти
занами.

Большую работу провели пио
неры школы № 17 г. Томска. 
Их дружине присвоено имя Ге
роя Советского Союза Петра 
Михайловича Гаврилова, участ
ника обороны Брестской крепо
сти, 20 лучших учащихся езди
ли в Брест на встречу с П. М. 
Гавриловым.

...В лодках, на .плотах, на ве
лосипедах, а чаще пешком идут 
по родному краю юные тури
сты. Вместе с ребятами шест
вуют учителя: преподаватели
школы № 1 г. Томска В. И. 
Шаркова, школы № 6 — Л. Г. 
Андреева, школы № 8 — 3. И., 
Имумутдинова, Т. А. Корнеева. 
И. А. Соколов, И. С. Лебедева. 
Кожевниковской средней шко
лы — Г. И. Косихина, М. Г. 
Ключкина и многие другие. 

Туризм за последние годы по- 
широкое распростране

ние. В Асйновском, Верхнекет- 
ском районах каждый второй 
ученик участвовал в походе, а 
в школе-интернате Кв 3 и шко
ле № 17 г. Томска каждый 
школьник участвовал в экскур
сиях и походах. В этом немалая 
заслуга руководителей школ 
Г. А. Псахье и И. А. Гришаева.

7 января 1966 года в Ленин
граде, на площади Декабристов, 
будет дан новый старт Всерос
сийскому походу «Из искры воз
горелось пламя», посвященному 
50-летию Великой Октябрьской 
социалистической революции. 
На Марсовом поле Ленинграда, 
месте захоронения жертв Октяб-

пересажена почка от той же собаки. 
Оказывается, такая предварительная 
подготовка способствует успешному 
приживлению пересаженного орга
на.

Рядом собака, у которой более го
да назад произведена реплантация 
задней лапы. После отсечения лапа 
находилась в холодильнике в тече
ние полутора часов. В настоящее 
время животное свободно пользует
ся приживленной конечностью.

И наконец, Лиска— небольшая ры
жая собачка с острой мордочкой. 
Четыре месяца назад ей от другой 
собаки был подсажен сегмент тонкой 
кишки длиной в 10 сантиметров вме
сте с лимфатическим узлом. Его под
садили под <ожу на шею животного, 
а сосуды включили в кровообраще
ние Лиски. Оба конца кишки были 
выведены наружу в виде свищей. 
Это позволило изучать состав кишеч
ного сока, ферменты, наблюдать за 
сокращениями кишечной стенки, 
брать срезы для гистологических ис
следований. В настоящее время Ли
ска, как и др операции, резва, весе
ла и хорошо ест.

В лаборатории по пересадке ор
ганов и тканей шаг за шагом изучают 
способы бтрьбы с тканевой несов-

ря, будет зажжен «большой 
факел» — символ похода. Ча
стицы его — «малые факелы» 
— туристы увезут в свои горо
да. С прибытием в Томск «ма
лого факела» в нашей области 
будет дан старт походу (в Ле
нинград за «малым факелом» 
поедут шесть лучших краеве
дов).

«Малый фа
кел» будет дви
гаться из района 
в район, из шко
лы в школу 
до лета 1967 го
да. А в августе 
1967 года луч
ший туристский 
отряд доставит 
его в г. Братск, 
где состоится X 
Всероссийс кий 
слет юных тури

стов.
Всероссийский поход «Из иск

ры возгорелось пламя» должен 
познакомить учащихся с гран
диозными достижениями нашей 
Родины за 50 лет Советской 
власти, помочь им изучить исто
рию всех этапов славного пути 
первого в мире социалистическо
го государства.

Участниками его могут быть 
любые детские коллективы, 
представляющие собой отряды 
следопытов Октября. Они бу
дут работать по самостоятельно 
избранным гемам: «Во глубине 
сибирских руд». «Вихри враж
дебные веют над нами» и др.

Особый интерес в нашей об
ласти представляет поход по 
маршруту Томск—Нарым. На- 
рьгм был центром политической 
ссылки. В нарымской ссылке 
находились виднейшие деятели 
нашей партии И. В. Ста
лин, Я. М. Свердлов, В. В. 
Куйбышев, А. В. Шотман, 
П. И. Воеводин и другие, актив
ные участники Октябрьской ре
волюции и гражданской войны
A. Ф. Иванов, И. В. Присягни,
B. Д. Вегман, Н. Н. Яковлев, 
А. В. Шишков, К. К. Ансон и 
многие другие. Узнать жизнен
ный путь каждого политссыль- 
ного от первых шагов его рево
люционной деятельности до по
следних дней жизни, встретить
ся с теми, кто им помогал бе
жать из ссылки, — вот задание 
туристам.

Интересными темами для 
следопытов Октября будут: 
«Пусть всегда будет солнце» и 
«Мы к коммунизму держим 
путь».

Разве не интересно побывать 
на месте появления новых по
селков, познакомиться с развед
чиками нефти, пройти по пути 
строительства железной дороги 
Асино—Чертаны—Белый Яр!

Материалы похода явятся ос
новой школьных краеведческих 
музеев, краеведческих уголков. 
Отряды следопытов Октября 
должны вписать в летопись Со
ветской власти новые страницы.

Н. ВОЛКОВА, 
директор областной детской 
экскурсионно - туристской 
станции.

местимостью и преодоления нару
шений кровоснабжения органа в про
цессе его пересадки.

Среди многих проблем пересадки 
органов одна из сложнейших—пре
одоление тканевой несовместимости. 
Опыты показывают, что с этим барь
ером можно бороться. В частности, 
изучается использование химических 
препаратов, ионизирующего облуче
ния, а также введения больших доз 
крови, клеток селезенки и лимфати
ческих узлов, костного мозга.

Опыт с Лиской интересен тем, что 
сразу же после операции ей стали 
вводить хорошо известные и приме
няемые в клиниках при целом ря
де заболеваний препараты 6-меркап- 
топурин и преднизолон. Они препят
ствовали выработке антител и позво
лили преодолеть тканевую несовме
стимость.

Теперь хирурги хотят пересадить 
кишку непосредственно в брюшную 
полость, заместив удаленный отре
зок кишки. Конечная цель исследова
ний — передать новые методы в кли
нику. Перспективы весьма заманчи
вы: можно будет радикальным обра
зом бороться с такими тяжелыми со
стояниями, как кишечная непроходи
мость, тотальный заворот кишок и 
другие заболевания. А пока лабора
тория в тесном контакте с кафедрой 
оперативной хирургии Университета 
дружбы народов имени Лумумбы 
продолжает накапливать опыт для 
будущих операций.

Ф. САБИТОВ.
(АПН).

К 1 0 0 - л е т и ю  со д н я  р о ж д е н и я  Я н а  С и б е л и у с а

Ян Сибелиус (1865—1957)— 
выдающийся финский компози
тор, глава национальной музы
кальной школы, автор 7 симфо
ний, симфонических сюит и 
поэм (поэма-кантата «Куллер- 

во», легенда «Туонельский ле

бедь») и других музыкальных 
произведений.

Произведения Сибелиуса в 
нашей стране исполняются в 
концертах и радиопередачах.

(Фотохроника ТАСС).

С в е т я щ и е  п о т о л к и
Полимерная п пенка для светящих потолков названа волнитом. Ее разработали 

ученые Всесоюзного научно-исследовательского института пленочных материалов и 
искусственной кожи. Изготовляется пленка из поливинилхлоридной смолы с добавлением специальных пластификаторов.

Новая система светящего потолка состоит из двух частей — светорассеивающей 
гофрированной полимерной пленки и жестких подвесок для ее крепления. Гофриро
ванная поверхность придает пленке жесткость, увеличивает прочность на прогиб и 
обеспечивает хорошее рассеивание света. Над пленочным материалом располагают
ся люминесцентные лампы. (ТАСС).

Спорт ивное
обозрени е КОГДА ПУТАЮТ КАЛЕНДАРИ

По календарю вступила в свои 
права зима. Но попробуй где-нибудь 
в средней полосе России стать на лы
жи или пойти на каток, когда на дво
ре то мокрый снег, то дождь.

Наши гвардейцы лыжни и ледяной 
дорожки отправились в поисках мо
розов в Сибирь и на Урал и по тра
диции в День Конституции вышли 
на первый старт. И сразу рекорд. 
Пусть всего лишь катка. Но зато ан
гарского, где лед считается очень бы
стрым! Это подмосковная конькобеж
ка Т. Оленина пробежала 1.500 мет
ров за 2 минуты 33,4 секунды. В том 
же молодом сибирском городе Ангар
ске ветеран из совсем неконькобеж
ного города Киева Владимир Гейде- 
рих прошел 5.000 метров за 7 минут 
55 секунд.

А в Челябинске любители коньков 
горячо приветствовали своего куми
ра — шестикратную чемпионку Лиду 
Скобликову. Депутат горсовета Скоб
ликова в день всенародного праздни
ка тоже вышла на сТарт. Впервые 
после рождения сына. Правда, герои
ня Инсбрука пока уклонилась от от
вета на вопрос журналистов: соби
рается ли она вновь поспорить за 
конькобежную корону?

Лыжники облюбовали себе засне
женные горные долины близ Злато
уста. Здесь в воскресенье можно бы
ло увидеть многих наших асов, спо
ривших за первенство в эстафетах. И 
у мужчин, и у женщин сильнейшими 
оказались армейцы, хотя в обще
командном зачете выиграли динамов
цы.

И все же в первую неделю кален
дарной зимы сердца болельщиков 
еще были отданы летнему виду спор
та — его величеству футболу. Про
должая турне по Южной Америке, 
сборная СССР нанесла в Монтевидео 
поражение футболистам Уругвая. Счет 
3:1.

Хозяева поля жаждали реванша. 
Еще бы! Четыре поединка на уровне 
сборных — и во всех верх за спорт
сменами в алых майках. «Печальной 
тенью» стала Россия для нашего фут
бола», — писала уругвайская газета 
«Плато». Но освободиться от втой 
«тени» не удалось и на сей раз.

Игра проходила при заметном преи
муществе гостей. Наши ребята превос
ходили хозяев поля и в скорости, и в 
обработке мяча, и даже игре головой. 
Они выходили победителями и в еди
ноборстве. Именно так были забиты 
два гола. Хусаинов на 25-й минуте 
выиграл поединок у лучшего защит
ника уругвайской сборной Эмилио 
Алвареса и после двухходовой ком
бинации с участием Копаева сам же 
взял ворота Сосы. На 71-й минуте Ху
саинов обвел Гонзалеса, последовал 
пас Малафееву, от того — Осянину, 
и сильный удар последнего лишил на
дежд уругвайцев отыграться.

Так были забиты первый и послед
ний мяч в этой интересной встрече. 
Авторами двух других голов стали 
полузащитник Роча (31-я минута), 
который хорошо пробил сомнительно 
назначенный метрах в 22-х от наших

ворот штрафной удар и восстановил 
на три минуты равновесие в счете, а 
также Банишевский. От более круп
ного поражения сборную Уругвая 
спас ее отлично игравший вратарь 
Соса.

Перед началом встречи, когда объ
являлся состав играющих команд, 
часть зрителей свистом выразила 
свое разочарование тем, что в сбор
ной СССР не было Яшина, Месхи, 
Воронина и Шестернева. Но важно 
не как встречали, а как провожали иг
роков. А провожали советских фут
болистов бурными аплодисментами, 
явившимися наградой за хорошую иг
ру.

Матч смотрело 35 тысяч зрителей. 
Трибуны наполовину пустовали. Не 
потому, что игра не представляла ин
тереса, как объяснили уругвайские 
радиокомментаторы. Из-за длительной 
забастовки многие в Монтевидео дав
но уже не получают зарплаты, а цены 
на билеты были очень высоки. Пото
му далеко не все желающие смогли 
прийти на стадион.

Футболисты сборной СССР уже 
заканчивают турне. А вот хоккеисты 
только начали его поединками в Шве
ции. В воскресенье в ледяном дворце 
«Юханесхоф», в котором три года на
зад наши ребята выиграли золотые 
медали чемпионов мира, сборная 
СССР с большим трудом победила 
«Тре крунур» — 3;2. Игра складыва

лась драматически. В первом периоде 
дважды Локтев и Фирсов зажигают 
красный свет бедствия за воротами 
шведов. Казалось, все идет к легкой 
победе. Но две грубые ошибки врата
ря Коноваленко позволили в следую
щей 20-минутке хозяевам площадки 
свести почти на нет преимущество го
стей. Третий период, когда игровое 
превосходство советских хоккеистов 
было бесспорно, не изменил резуль
тата.

Наверное, для всех советских бо
лельщиков неожиданным оказался ис
ход чемпионата мира по художествен
ной гимнастике в Праге. Наши девуш
ки, признанные фаворитки в этом 
красивейшем виде спорта, потерпели 
поражение и уступили титул «короле
вы грации» 19-летней пражской чер- 
тежнице Хане Мичеховой. Москов
ский педагог Татьяна Кравченко за
няла второе место в многоборье и по
лучила золотую медаль в упражнени- 
ях без предмета. А прошлогодняя 
чемпионка мира Людмила Савинкова, 
потеряв во время выступления мяч, 
в итоге осталась лишь на 10-м месте. 
Что ж, значит, гегемония не так была 
прочна, как нам казалось, значит, у 
девушек появились достойные сопер
ницы за рубежом, в споре с которыми 
будет оттачиваться мастерство.

Н. КИСЕЛЕ^, 
спортивный обозреватель.

И  ы
ш а х м а т н о г о

И  Ш
м а р а ф о н а

В Томске закончились полуфиналь
ные соревнования мужского первен
ства РСФСР по шахматам. Почти 
месяц лучшие шахматисты Урала, Си
бири и Дальнего Востока оспаривали 
путевки в финал первенства респуб
лики. Только три шахматиста, заняв
шие первые места, получали право бо
роться в будущем году за звание 
чемпиона.

Первое место завоевал омский ма
стер Виталий Тарасов, набравший 
13 очков в 17 партиях. Второе и 
третье места разделили омский ма
стер Я. Русаков и красноярский кан
дидат в мастера Б. Чертков, отстав
шие от победителя турнира на пол-оч
ка. Следует отметить, что только 
Я. Русаков прошел весь турнир без 
поражений.

Международный мастер Георгий 
Иливицкий (Свердловск) остался за 
чертой финалистов, набрав 11 очков. 
По 10,5 очка набрали разделившие 
пятое и шестое места кандидаты в ма
стера Е. Пьянков (Хабаровск) и 
И. Елсуков (Иркутская область). На 
седьмом месте — кемеровский кан
дидат в мастера В. Дементьев, у не
го 10 очков. На пол-очка отстал от не
го его земляк, кандидат в мастера 
В. Небольсин.

Девять очков из 17 возможных и 
девятое место — таков итог томского

кандидата в мастера А. Иванова. За
мыкает десятку сильнейших пермский 
мастер спорта Валерий Журавлев, на
бравший 8,5 очка.

Неудачно финишировал студент 
Томского университета перворазряд
ник А. Приходовский. Проиграв в 
последних турах Я. Русакову и 
Б. Черткову, он набрал только 5,5 
очка и не смог выполнить норму кан
дидата в мастера.

На закрытии турнира победите
лям соревнований были вручены ди
пломы.

В. КОКОРИН, 
главный судья соревнований, 
судья всесоюзной категории.

ИЗВЕЩЕНИЕ
9 декабря, в 15 час. 30 минут, 

в Доме политического просвещения 
(пер. Кооперативный, 5) для пар
тийно-хозяйственного актива состо
ятся лекции:

1. О совершенствовании плани
рования производства.

2. О повышении роли кредита и 
совершенствовании ценообразова
ния. (Из цикла лекций по мате-
Еналам сентябрьского (1965 г.) 

’ленума ЦК КПСС).

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р
8 декабря — «Слава».
Начало спектакля — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Верность* — 9, 10-35, 
12-10, 13-45. 15-30, 17-15, 19, 20-45, 22-30. 
Малый зал .— «Идиот» (новая копия) 
—9. 11-10, 13-20, 15-35, 17-50, 20-05, 22-20. 
Дети до 16 лет не допускаются.
Зал кинохроники—«Человек вышел в 
космос» — 11, 13, 15, 17, 19, 21. «Токий
ские встречи» — 10, 12, 14, 16, 18, 20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Верность* — 9, 10-45, 
12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30, 21-15. На
удлиненном сеансе демонстрируются 
фильмы: «Рассказы рабочих», «Боль
шой баскетбол*.
Зеленый зал — «Верность» — 11*15,
13, 14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45. «Чапа
ев» — 9-2J.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Верность» — 9-20.
11, 12-40. 1 1-20, 16, 17.-40, 19-20. . 21, 22-35. 
Малый зал — «Листок из блокнота» 
-- 9-40, 11-30, 13-20, 15-10, 17, 18-50, 20-40, 
22-25.

«ПИОНЕР»
— «Фея, непохожая на других» —
9-40, 11, 12-20, 13-40. «Метель* — 15, 
16-40, 18-20, '20, 21-40.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Закон ‘v кулак»' — 16. 18, 20. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 8 декабря

18.30. Вам, мялыши! 19.05. «В кадре — 
будни Земли». Фотоинформации. 19.15. 
«Музыкальны!5 привет людям хорошим». 
19.40. Молодежный час. В программе: 
«У охотников за микробами»; «Огонь душ 
человеческих» (в помощь молодеж
ным клубам «Прометей»); «Влюблённым в 

.книгу». 20.40. .Телевизионные новости. 
21.00. Спектакль Ленинградского телеви
дения «Корабли в Лиссе».

Томскому управлению связи 
требуются работники по сопро
вождению почты.

Принятые обеспечиваются бес
платным форменным обмундиро
ванием и спецодеждой.

Обращаться: г. Томск 29, улица 
Крылова. 21, комната № 18. Те
лефон № 21-46. 2—2

Томской сапоговаляльной фаб
рике срочно требуется токарь. 
Квартирой обеспечивается.

Обращаться: Томский район,
село Тахтамышево, к директору.
___________________________ 2—1

томский
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в среду, 22 де
кабря, в 15 час. 30 мин., в ак
товом зале института, на засе
дании межвузовского совета по 
присуждению ученых степеней 
по машиностроению при Том
ском политехническом институ
те состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание 

ученой степени кандидата тех
нических наук, Киселевым Г. И. 
на тему: «Абразивный износ ме
таллов в различных средах и 
температурных условиях».

С диссертацией можно озна
комиться в читальном зале ин
ститута.

Вагонному депо станции 
Томск-Н срочно требуются на 
постоянную работу: слесари по ре
монту вагонов, осмотрщики ваго
нов, слесари-электрики, электро
монтеры, слесари-сантехники, сле
сари по ремонту оборудования, 
столяры, экипировщики, токари 
по металлу, золыцики, кочегары, 
грузчики, подсобные рабочие, со
ставители поездов, помощники со
ставителей поездов, электросвар
щики, проводники вагонов.

На принятых распространяются 
льготы для работников железнодо
рожного транспорта.

Обращаться: отдел кадров ва
гонного депо станции Томск-Н, с 
9 до 17 часов ежедневно.

2 — 1

Кинотеатру имени М. Горького 
срочно требуются опытный худож
ник и ночные технички.

Обращаться к директору.

Новожилов Юрий Александрович, про
живающий в г. Томске 9. переулок Барак- 
Чуковский. 33, возбуждает дело о растор
жении брака с Новожиловой Ниной Григорьевной, доживающей в УССР.

Дело будет оассматривэться в народном 
суде Ленинского района г. Томске.

Белозерова Валентина Михайловна, 
прожинающая п г. Томске 41. улица Ени
сейская. 17, возбуждает дело о расторже
нии брака е Белозеровым Пианом Ивано
вичем. проживающим в г. Краснодаре.

Дело будет рассматриваться в народном 
суде Кировского района г, Томска.

Ремонтно-строительному участку 
при медицинском институте требу
ются на постоянную работу: ма
стер-строитель, нормировщик, плот
ники, маляры-штукатуры, сантех
ники, слесари, кровельщики-же
стянщики, разнорабочие, грузчики, 
кочегар.

Обращаться: г. Томск 50, Мос
ковский тракт, 2.

2—1

Смирнов Геннадий Алексеевич, прожи
нающий в г. Томске 9, прреулок Баран- 
чуковский, 8, возбуждает дело о растор
жении брака со Смирновой Светланой 
Максимовной, проживающей в г. Томске 34, улица Нахимова, 42.,

Дело будет 'рассматриваться в народном 
суде Кировскопу района г. Томска.

Замятина Зон Алексеевна, проживающая 
в г. Томске 21, проспект имени Фрунзе, 
105. возбуждает дело о расторжении бра- 
ка с Замятиным Леонтием. Ефимовичем.

Дело буде* рассматриваться в Томском областном суле.

Хзфанова Мария Емельяновна, прожи
вающая в г. Томске 29. улица Гёрцена. 
iI, возбуждает дело о расторжении брака 
с Ху ра новым Хасанби Олневичсм.

Дело будет рассматриваться в народном 
суде Кировского района г. Томска.'

Осипова Нинэль Сергеевна. прожива
ющая в г. Томске 2. улица Дзержинско
го. 5. возбуждает дело о расторжении 
брака с Осиповым Николаем Васильеви
чем. проживающим в г. Владивостоке.

Дело будет рассматриваться в народном 
суде Кировского района г. Томска,

Коллектив учителей и уча
щихся средней школы № 6 гор. 
Томска выражает соболезнова
ние учительнице Фофанцевой 
Агриппине Андреевне по поводу 
смерти ее мужа

ФОФАНЦЕВА 
Ивана Николаевича.

Вынос тела состоится 8 де
кабря, в 3 часа дня, из кварти
ры покойного (г. Томск, Войлоч
ная заимка, 4, кв. 3).

Д А К С !
■  Р Е Д А К Ц И И )  

Д М  г . Т О М С К Ь  гд 

Л  п » л ж .  Л Е Н И Н О

Телефоны: ответ, секретаря — 31т19, сек
ретариата — 42 40; отделов: партийной
жизни — 52-23, идеологического — 47-45 и 
42-46, промышленности, строительства в 
транспорта 37-75, сельскохозяйственного — 37-39, гочетского 
быта —_ 37-77, 
сети — 37-38 
51-61, бух
*7 36 ГТО* -гПмЖпгТКН — 52-02.

строительства к 
писем и рабселькоровской 
и 31-47, информации — 

гении и отдела объявлений—

г. Томе» 50, типография А4 2 «Красное 
*нямя».
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